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Una vez comprobado el quórum se inicia la sesión con la siguiente agenda: 

Preside el Regidor Roy Zúñiga Rodríguez  

Buenas tardes tengan todos ustedes les doy la bienvenida a esta sesión extraordinaria 

primero quiero saludar a los compañeros regidores y síndicos tanto a los propietarios como 

a los suplentes al señor alcalde a la vicealcaldesa y a la señora secretaria bienvenidos, que 

gusto ver por acá a la compañera Ericka Cabezas y un fuerte abrazo y saludo cordial para 

Xiomara Brenes y Rodolfo Osorio de Visión Mundial, gracias por hacernos parte de este 

proyecto de  Visión Mundial, creo que juntos podemos alcanzar grandes cosas, se que lo 

han hecho en muchas otras comunidades esperamos que se logre de la mano con el 

Gobierno Local todos los proyectos y metas que Visión Mundial se ha propuesto para este 

año y los años venideros. 

Les doy la palabra para que nos presenten esta propuesta de trabajo de Visión Mundial. 

 

 

Señora Xiomara Brenes 

Yo les agradezco muchísimo la pronta respuesta, primero buenas noches a señor alcalde, la 

señora vicealcaldesa a los señores del Concejo y les agradezco muchísimo el espacio, hoy 

la idea es trabajar con ustedes un ratito el tema de los derechos de la niñez y como ya les 

habíamos hablado anteriormente en el espacio que les pedimos en la sesión ordinaria que 

ustedes tuvieron, habíamos presentado un poquito el trabajo que había hecho visión 

Mundial en la Región Chorotega aunado a que ya estamos aquí en la oficina que es un 

espacio que está abierto a la comunidad incluyéndolos a ustedes  a sus familias y la idea 

importante de esto es ver cómo podemos trabajar en conjunto en términos del bienestar de 

la niñez de la región. 

Yo no quería hacer presentación formal en Power Point porque en todo caso aquí el 

especialista en cuestión de niñez es don Rodolfo porque tiene años de trabajar con esto pero 

yo si quería hacer una actividad un poquito diferente antes de empezar, entonces como para 

relajarnos un poquito para sentirnos como en familia, entonces me gustaría que si 

pudiéramos cerráramos un momentito los ojos y me gustaría que ante esto pudiéramos tener 

una pequeña imagen, algún recuerdo que tuviéramos de nosotros y nosotras de cuando 

éramos niños o niñas, algún momento lindo de nuestra niñez y que remontáramos en ese 
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momento y en ese sentimiento que tuvimos que nos recordáramos de las sensaciones, de los 

olores o los colores, los sentimientos, algo lindo que tuviéramos o que recordáramos que 

nos dejara marcados o marcadas y que nos quedemos con ese sentimiento, ahora me 

gustaría que volviéramos a nuestra realidad con una imagen también de algún momento que 

tengamos con algún niño o niña que tengamos cercano, puede ser un sobrino, nuestro hijo, 

nuestro nieto, nuestro vecinito, el hijo de mi sobrina, alguna sensación linda, bonita que nos 

quedáramos en ese sentimiento y ante eso podríamos abrir los ojos y volver aquí. 

 

En el trajín de lo diario que uno vive muy rápido, a veces tenemos poco tiempo para 

recordar cosas bonitas, solo a veces cuando estamos reunidos con familia o nos 

encontramos con compañeros del colegio o la escuela, un vecino pero a veces no tenemos 

tiempo de recordar esas cosas tan lindas que vivimos y que son parte de nuestra vida, 

entonces la intención de esto es abrir un espacio para que dos o tres personas nos puedan 

compartir cual fue el recuerdo de su infancia. 

 

Alcalde Lizanías Zúñiga López  

En primer lugar buenas tardes un saludo a todos, yo cerraba los ojos y pensaba que yo solo 

tengo momentos bonitos de mi infancia, gracias a Dios tuve un padre y una madre que 

siempre compartieron con nosotros, tuve la dicha de llevarme bien con mis hermanos y 

hasta la fecha nos llevamos bien y siempre añoro esa vida de niño cuando podía andar los 

barreales y montando a caballo. 

 

Regidora Thais Ocampo Campos 

Buenas tardes, yo diferente a don Lizanías mis padres fueron divorciados cuando yo estaba 

en siete meses de gestación en el vientre de mi madre a los siete años vine conociendo a mi 

papá, él llegó y ese día para mí fue único, porque uno siempre como niño ansía alguna 

cosa, cuando no tiene completa su felicidad y en ese período yo veía a los primos, a los 

vecinos salir a topar al papá y yo ansiaba ese momento y me llegó ese momento, entonces 

eso quedó grabado para toda la vida en mi, y más en un niño que siempre está deseando 

aquel calor, aquel amor que necesita, aunque no sean riquezas, aunque no sean cosas 
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materiales, pero sí el cariño, el amor y la protección, eso ya te digo fue una relación muy 

bonita con mi papá que vivía con mi mamá ya para toda la vida hasta que falleció. 

 

Regidora Xinia Guevara Contreras 

Buenas tardes, gracias por venir a darnos esta charla, en realidad yo también tuve una 

infancia muy felíz son muchos los recuerdos lindos que tuve pese a que viví con mis 

abuelos porque mi madre murió cuando yo tenía año y meses, pero vivíamos en una finca y 

en realidad vivir en una finca en el campo aquí en Guanacaste para mí es el mayor tesoro 

que podemos nosotros tener pero sí recuerdo que siempre he sido un poquito golosa y en mi 

casa teníamos trapiche, mi abuelo hacía dulce, mandaba las carretas de tamugas a vender y 

aquel olor a miel a mí me obsesionaba, era algo que me volvía loca, me enloquecía y 

después que echaban la miel y nosotros pasábamos por ahí, tengo dos pensamientos cuando 

echaban la miel en los moldes yo estaba esperando ansiosa para que me sacaran la tapita 

mí, porque siempre había tapitas pequeñas para nosotros, en una ocasión era tal la ansiedad 

que metí el dedo en una y estaba calientísimo todavía, casi me muero del dolor y por otro 

lado una de las experiencias me trajo unas ideas que permanecieron por mucho tiempo en 

mi, se hablaba mucho del infierno y yo oía por ejemplo ese se va a quemar en el infierno, se 

va a quemar en las llamas del infierno, entonces yo veía la paila aquella enorme y con las 

llamas, yo me imaginaba a la gente brincando en aquellas llamas y entonces yo decía Dios 

mío así será el infierno y eso me traumo por mucho tiempo lo de la idea de lo que era el 

infierno, pero en realidad todos fueron recuerdos muy lindos, vivía con mis hermanos 

también y pues ahora en realidad cuando veo a mis nietos en realidad uno se llena de 

alegría de ver qué vida más distinta tienen ellos ahora que difícilmente tienen ellos esa 

libertad que teníamos nosotros de correr de montar a caballo de tomar leche al pie de la 

vaca, en fin, tantas cosas bonitas. 

 

Regidor Roy Zúñiga Rodríguez  

Creo que a todos cuando nos pidieron que cerráramos los ojos nos parece que recordamos 

algún momento familiar y es que definitivamente los momentos más lindos de nuestras 

vidas los vivimos en el ceno de nuestro hogar, en familia, al igual que doña Thais tuve la 
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dicha de tener a mis padres juntos hasta que tuve la edad de ocho años a partir de ahí hubo 

un rompimiento y uno crece con eso, con esa sensación de que llegaban las fiestas de 

navidad y uno podía estar solo con uno de los dos pero a un pasan por mi mente recuerdos 

bonitos de cuando estábamos todos juntos, de cuando vivíamos para adentro de Nicoya, no 

había corriente eléctrica, no había agua, entonces nos alumbrábamos con canfineras y en el 

monte agarrando terneros y haciendo nuestras travesuras, recuerdos de ese tipo que vivimos 

como familia y que todavía hoy uno recuerda. 

 

Señora Xiomara Brenes 

La idea de este tipo de recordatorio es recordarles que los niños en la actualidad a pesar de 

que las cosas cambian que a hay mas pavimento que zacate, menos árboles más casas, todas 

esas cosas que van pasando conforme va creciendo el país, la población, hay cosas que no 

cambian en la niñez como el olor, nosotros tenemos recuerdos con olor, con color, hasta 

con sabor entonces es una de las cosas maravillosas que tiene el ser humano y los niños 

tienen  eso y además sumado a eso tienen demasiada creatividad entonces las cosas son más 

grandes o pueden ser muy grandes o las hacen grandes pero porque ellos se emocionan ante 

esas cosas y eso no se pierde porque está ahí presente entonces es una de las cosas 

maravillosas de cuando uno trabaja con niños y niñas porque uno ve eso, en lo cotidiano y 

se asombra cada vez que ve uno conoce alguna historia nueva de ellos en sus creaciones, 

otra cosa que yo les decía cuando les dije que cerraran los ojos es volvamos aquí pero 

recordemos alguna imagen con algún niño o niña cercano, lo que me gustaría es que me 

dijeran una palabra específica de que les incita ese recuerdo de la actualidad, que quieren 

ustedes para ese niño, para esa niña una palabra nada  más. 

 

Vicealcaldesa Karol Ruíz Rodríguez  

Calidad de vida. 

 

Alcalde Lizanías Zúñiga López 

Paz 
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Regidor Roy Zúñiga Rodríguez 

Salud 

 

Alcalde Lizanías Zúñiga López 

Que disfrute de la vida como dice mi nieto “tú disfrutas cuando yo vengo” 

 

Regidora Xinia Guevara Contreras 

Amor  

 

Señora Xiomara Brenes 

Protección, seguridad, educación, bueno son N cantidad de anhelos que nosotros tenemos 

para ellos entonces la idea de hoy es que ese anhelo sea para todos los niños de la 

comunidad de Cañas, toda esta región que merece calidad de vida, salud, educación, amor, 

protección para cada niño o niña, ante eso hoy está aquí con nosotros don Rodolfo Osorio, 

él nos va a hacer una introducción y una presentación sobre todas las políticas a nivel un 

poquito histórico y más después aterrizado a Costa Rica sobre la protección los derechos, 

que responsabilidad tenemos nosotros como ciudadanos, ustedes como Concejo, la 

Municipalidad y hablar un poquito sobre esto, es válido interrumpir, es válido preguntar, 

todo lo que necesiten, el día de hoy salgan de todas las dudas que tengan, todas las que 

surjan, porque la idea es conocer cosas nuevas y todos estamos aprendiendo hoy algo 

nuevo, entonces hoy es un espacio para aprender, le doy la palabra a don Rodolfo, él es 

sociólogo y trabajados social, es Chileno trabajo muchísimos años con UNICEF pero 

también ha trabajado con otras instituciones porque él es consultor especialista en temas de 

la niñez. 

 

Señor Rodolfo Osorio 

Buenas tardes, muchas gracias por estar acá señores del Concejo, señor alcalde y me van 

excusar que no los distingo mucho me alegra mucho estar en Guanacaste de nuevo, por 

razones de trabajo hacía mucho tiempo que no venía pero tengo muy buenos recuerdos del 

trabajo en Upala, Santa Cruz, Nicoya y tengo muy bueno impresión de la gente de acá de 
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Guanacaste, vamos a hacer desconcentrarnos de otras cosas y así como ella creó un clima 

de pensar en la niñez, eso que ustedes trataron de recordar los buenos momentos de su 

niñez, el propósito es ver cómo pueden ayudar ahora a que toda la niñez tenga buenos 

momentos de vida, de eso se trata, una buena educación, buena salud, protección de una 

serie de explotaciones que existen ahora, vamos a hacer un recorrido para tratar de darles 

algunos insumos, apenas algunos detalles que ustedes después ojala tengan el interés de 

profundizar. 

 

He tenido mucha suerte en la vida porque por ejemplo ya soy casi Tico-Chileno llevo 38 

años en este país entonces ya soy como de acá, sin perder la raíces de allá y porque estoy 

dedicado a esto porque tuve la oportunidad de cuando surgió y se aprobó la convención 

nacional de los derechos del niño en el año 89 que pude participar con otras gentes, durante 

10 años que costo que se aprobara el Código de Niñez y Adolescencia de Costa Rica que 

era la versión nacional de esa ley internacional, habían jovencitas, ahora una de ellas es 

ministra y por ahí una serie de gente que estuvo involucrada en esto. 

 

No es solamente desear la protección de la niñez sino que hubo que negociar con diputados 

y diez años vistos de lejos parece mucho pero eso es lo que costo hacer esto y si ustedes 

pueden ver creo que Visión Mundial les va a dar una versión, hay muchas versiones, el 

PANI regala, no esta, hay muchas impresiones muchas instituciones la han reproducido y 

ojala ustedes puedan tenerla porque hay muchos detalles que es imposible que los toque yo 

porque apenas voy a rosar algunas cosas de estas. 
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La experiencia nuestra con Puriscal, Pérez Zeledón, San José belén, Escazú, etc., es que 

cada municipio hizo cosas muy buenas pero de manera distinta, a su modo de acuerdo a 

como estaba conformado el Concejo, algunos introducían los programas de niñez y 

Adolescencia en la Comisión de Sociales otros tenían la oficina de la mujer y lo incluían 

ahí, otros hicieron una línea específica de Niñez y Adolescencia la cuestión es que lo 

pudieran hacer a su manera. 

 

Entonces a continuación se presentan los pasos seguir. 
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En algunos municipios hicimos un estudio sobre la estructura del presupuesto y le 

demostramos a Escazú a Desamparados que ellos de hecho estaban invirtiendo y de hecho 

bastante en Niñez y Adolescencia solo que eso estaba oculto en unos rubros burocráticos de 

mejoramiento de infraestructura física pero nunca de nombraba esto y detrás de esto estaba 

Niñez y Adolescencia, muchos municipios tienen un programa de becas, cuando hacen un 

arreglo o ayudan a una escuela a mejorar su infraestructura física, lo que están haciendo es 

ayudar a una mejor calidad de la educación de los niños, pero aparece como mejoramiento 

a infraestructura física, cuando hacen parques infantiles es recreación pero la recreación es 

en algunos casos especialmente para niños entonces porque no poner el nombre real de lo 

que están haciendo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Acta 167-2012.  Período 2010-2016 
Sesión Extraordinaria 
Miércoles 28 de marzo de 2012 

   11 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Hay ambientes protectores y no protectores y en medio de eso entonces los niños que están 

dentro del ambiente protector son los que están incluidos, los que están protegidos, son los 

que van a un colegio, los padres se preocupan, tienen sus vacunas, etc., esos son los que 

están protegidos en un ambiente en medio de eso hay una zona de niños que están en riesgo 

social y después hay un ambiente no protector que tiene que ver con eso, niños 

generalmente pobres, excluidos, discriminados, con problemas de explotación sexual, 

trabajo infantil, conflictos con la ley, etc. 

 

En el siguiente mapa la zona amarilla es la que tiene un mejor índice de desarrollo social y 

eso es un problema de descentralización de los recursos, de las inversiones etc., entonces 

hay una distribución no tan buena en general visto desde un panorama general del país esto 

es un dato general del año 1999, esto ha ido mejorando afortunadamente, hay mas zonas 

amarillas y verdes que son las mejores pero deberíamos aspirar a un país por lo que 

hablábamos antes en el que todo estuviese mínimo verde y amarillo. 
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Regidora Yajaira Herrera Alvarado  

Yo soy educadora, yo trabajo en una escuela de atención prioritaria y tenemos todos los 

días que trabajar con este tipo de niños y que difícil que es porque a veces uno se siente 

como impotente por ejemplo hay estudiantes que tienen dificultades académicas a los que 

yo les doy clases aparte, me pagan para dárselas, pero es eso, el niño no tiene conciencia, 

no hay padres responsables entonces es difícil para uno, uno tiene que tener una 

sensibilidad enorme en uno para poder atender este tipo de casos, porque que difícil que es 

trabajar con niños que los papas no tienen interés a los cuales uno llama y nunca llegan y 

yo digo como van a llegar si están pensando en que van a comer mañana, yo digo como van 
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a pensar en la educación de un hijo si lo que están pensando es yo tengo que ver como hago 

para tener que comer mañana y eso que difícil que es trabajarlo y cambiar esa mentalidad 

en el estudiante de que el estudio es el que saca a la familia de la condición en que viven. 

 

Estaba viendo yo con mis estudiantes esta semana que paso, regiones socioeconómicas de 

Costa Rica y estábamos viendo la Región Chorotega entonces yo les pregunte ¿Cuál son las 

actividades económicas de Cañas? ¿Cuáles son las actividades que nos dejan a nosotros 

dinero? Y me contestaron la venta de drogas, entonces yo digo mis estudiantes viven ahí y 

que ven ellos, o sea para ellos la entrada de dinero a la casa es la venta de drogas, yo digo 

como es la situación de desesperación de un padre por la falta de trabajo que los lleva a esto 

y a veces lo ven también como lo más fácil, yo digo es increíble porque es la comunidad 

donde yo vivo, no es el barrio donde yo vivo pero está cerca de donde yo vivo, son mis 

estudiantes, muchos de ellos se relacionan con mis hijos. 

 

Ahí es cuando uno tiene  que empezar a decirles a los estudiantes que eso no es una 

actividad económica, pero a veces yo deseo como irme del MEP porque uno se siente tan 

impotente de ver la actitud del niño. 

 

Señor Rodolfo Osorio 

Por eso le decía que es una tarea muy dura y compleja tiene que ver con el desarrollo del 

país con el cambio de valores y dentro de eso como hacer valer los derechos por ejemplo el 

tema de trabajo infantil que lo tacamos antes, para todavía tener un poquito de optimismo, 

se decía antes que los niños trabajaban porque las familias eran pobres y las estadísticas han 

demostrado que hay muchísimas más familias pobres que familias pobres que hacen 

trabajar a los niños o sea hay familias pobres en las que pesa la pobreza y no hacen trabajar 

a los niños y los mantienen en la escuela, entonces ahí hay una reserva en la familia en las 

personas para pensar en lo positivo. 
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Ante esto el mensaje es como proteger, como prevenir, como hacer cosas para que no haya 

niños en estas condiciones pero toda la preocupación y la tendencia y  los costos  son 

altísimos para sacar a un niño que está en drogas el costo es altísimo para el sistema de 

salud, para un niño que no está en la escuela hay cifras por ejemplo de un niño que llega 

solo a primaria durante toda su vida va a tener el 40% menos de ingreso durante toda su 

vida que otros que llegaron a la secundaria y para que decir respecto de los que llegan a la 

Universidad y tienen un título técnico. 
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Alcalde Lizanías Zúñiga López  

Yo sé que es un problema pero a veces a mi me parece que hay falta de descentralización 

en los países, hace falta porque hay mucha intromisión política en la cual a veces usted ve 

una educadora en Cañas y vive en Nicoya entonces no hay ningún apego, ningún arraigo a 

esta comunidad, me parece a mí que eso hace mucha falta, yo soy de los viejos y el maestro 

era un líder en la comunidad hoy en día que me perdonen pero cuesta encontrar un líder en 

una comunidad. 

Ahora yo decía fuimos tan desafortunados los que vivimos en el campo que comíamos 

chamol, ayote, cuadrados, quelites, yo creo que se ha perdido todo eso, me parece a mí que 
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esa alimentación ayudo y si nos ponemos ver en Cañas  usted va a Nueva Guatemala y 

usted ve los chiquitos bien comidos, comen chayotes, huevos, pollos caseros, no es que yo 

quisiera volver a esa vida pero yo creo que también hace falta que los viejos también se 

involucren y concientizar a los viejos de que es necesario y voy a decir una cosa que Dios 

sabe que yo pienso diferente pero a veces a los niños hay que enseñarles  que tiene que 

trabajar y donde en la casa, tendiendo la cama, lavando la ropa, lavando los platos, no es 

volando machete, ni haciendo trabajos de adultos pero sí que hayan responsabilidades para 

ellos en la vida y yo creo que ahí es donde tenemos que trabajar,  hacer un planteamiento de 

cómo podemos cambiar esta sociedad porque yo digo bueno Cañas tiene una vulnerabilidad 

enorme pero tenemos un montón de extranjeros aquí que nos han complicado la vida y que 

me perdonen, porque llegaron los políticos y les regalaron casas y crearon un Cañas 

desorientado, sin ninguna planificación donde la mayoría vinieron por otras cosas y 

entonces si nos ponemos a ver decimos bueno los niños dicen que la fuente de entrada de 

dinero es la droga pero entonces le están vendiendo a gente con plata, entonces hay que ver 

si son solamente los pobres los que están cayendo en eso o somos los que estamos un 

poquito mejor. 

Yo a veces me confundo y me pongo así pero yo creo que a veces hay que enfocar la vida 

un poco diferente, también hay responsabilidades para poder crear una juventud sana, usted 

me disculpa si el comentario mío es un poco desatinado. 

 

Regidor Roy Zúñiga Rodríguez 

Yo también quería agregar algo usted al principio hizo mención de menores de edad que 

trabajan por ejemplo que desde pequeño a mi me enseñaron a trabajar, sembraba culantro y 

me mandaban a vender culantro, vendía achiote y yo hoy por hoy agradezco eso porque me 

ayudo en mi formación. 

 

También lo que dice el señor alcalde hoy por hoy las familias dicen bueno ya me case el 

estado tiene que darme casa, tiene que darme beca, seguro, la Municipalidad tiene que 

regalarme cuadernos y los hijos cuando crezcan van igual por el mismo camino o sea el 

papá gobierno tiene que regalarme todo nunca en este país con esta mentalidad va a salir 
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del subdesarrollo porque desde pequeñitos hay mucha ley que ha venido a proteger a la 

niñez pero hay muchas cosas que han venido a ser una alcahuetería, antes como dice el 

alcalde nos comíamos cualquier cosas y éramos felices y nos enseñaron a ser luchadores a 

ser perseverantes. 

 

Hoy por hoy hay estamos creando una serie de vagabunderías que en futuro van a ser 

cargas para la sociedad y mucha gente de esa hoy está en las calles, robando porque no les 

ha costado nada, ni desde niños, ni de jóvenes porque no les enseñaron pero ni  atender la 

cama, ni a agarrar la ropita y echarla a la lavadora, ni a lavar los platos. 

 

Señor Rodolfo Osorio 

Nada más en este caso del asunto del trabajo infantil es muy claro que el trabajo nocivo es 

aquel en verdad en que el niño y la niña le interfiera para ir a estudiar, que le interfiera o 

que tenga algún peligro físico, psicológico pero de ninguna manera está esa creación de 

valores de las que usted mencionaba por parte de la familia, respecto a la responsabilidad a 

que ellos sepan el valor del dinero, el valor del esfuerzo, que hacen que las familias 

tradicionales y familias de ahora lo hacen, porque a través de esas prácticas dentro del 

hogar o en las cosas familiares. 

Tengo una anécdota cuando Ottón Solís era ministro fuimos a discutir con él, el trabajo 

infantil para que propiciara ciertas cosas y él decía no para que si yo desde chiquitito mi 

familia me hizo trabajar yo iba en mi caballo y hacía esto que se yo y entonces él tenía un 

concepto. 

Entonces nosotros le decíamos cuando usted iba y lo hacían trabajar en la finca no iba a la 

escuela, y él decía no yo fui a la escuela, fui al colegio y entonces le preguntábamos cuando 

hacía eso y él nos decía que en las vacaciones y entonces le decíamos perfecto y cuando 

usted volvía de trabajar todo el día que pasaba y él nos decía, mi mamá me tenía unas 

comidas fabulosas o sea hacía las cosas que hacía pero protegido es distinto a lo de aquel 

niño que lo mandan a trabajar, entonces no puede ir al colegio, no puede ir a la escuela, no 

desarrolla, no le dan una buena alimentación, etc. 
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Vicealcaldesa Karol Ruíz Rodríguez  

Como decía don Lizanías imagínese una Junta con dos millones y algo para treinta mil 

habitantes verdad, trabajar en proyectos para trabajo de los niños y adolescentes es muy 

poco no se ha descentralizado tampoco y se habla a nivel general de que se está enfocando 

en favorecer a la niñez siempre centralizado a nivel de cantón pues uno tiene que trabajar 

con las uñas y no solo eso no lo dejan a uno como ir más allá puesto que lo están 

cambiando siempre, el año pasado teníamos presupuesto, bueno aquí estamos tres 

miembros de la junta pero este año lo cambiaron ya no hay respaldo para ejecutar proyectos 

sino más bien un censo para ver en que se está trabajando a favor de la niñez, esto es una 

ironía. 

 

Señor Rodolfo Osorio 

En primer lugar por código, por ley hay un fondo gubernamental asignado que se alimenta 

de ciertas leyes para programas y proyectos de Niñez y Adolescencia, poca gente sabe de 

esto y no postula tampoco es tan fácil porque la burocracia  pone muchos requisitos pero 
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está, ustedes averígüense de este asunto del fondo a los cuales pueden acceder para 

financiar proyectos e iniciativas que tengan en segundo lugar están los artículos de la ley de 

desarrollo comunal que se maneja a través de las Asociaciones de Desarrollo, ahí hay 

fondos que perfectamente cuando se elaboran algunos proyectos pueden postular a fondos 

de esos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Entonces hay que moverse para esto del financiamiento. 
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La situación es importante porque ustedes no pueden hacer propuestas a organizaciones 

nacionales, ni internacionales, ni al PANI ni al fondo ni nada si no saben cuál es la 

situación de la niñez en el cantón, comparado por ejemplo con el nivel nacional, yo creo 

que Visión Mundial está haciendo un estudio de levantamiento de datos. 

 

Señora Xiomara Brenes 

Es una línea base que yo creo que ese es un tema que ustedes podrían trabajarlo 

posteriormente desde la Junta porque la línea base ahorita ya se está tabulando la 

información entonces lo que tira es el tema de una cantidad de niños por regiones, edades, 

educación, términos de asistencia educativa, nutrición, otro tipo de cosas entonces eso les 

puede ayudar ahorita con el diagnóstico pero también le da un panorama inclusive a la 

Municipalidad de cómo está la niñez, entonces esa línea base es para nosotros en términos 

de trabajo que se hace aquí pero también nos aporta a todos, este tipo de alianzas entre 

instituciones  genera mutuamente más información. 

 

Señor Rodolfo Osorio 

A mí no me gusta dar consejos pero si quieren trabajar partan con cosas sencillas, 

alcanzables porque si ponen metas muy ambiciosas no las logran, y la gente pierde 

entusiasmo, partan con cosas que vayan sumando más y más y eso a mí me parecía que 
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eran interesantes, tienen un sentido de demostrar que empiezan a trabajar en alianza con el 

sistema educativo, es muy importante. 

 

Estos son los ejes o los temas en los cuales se sugiere trabajar y tener metas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Espero que no se hayan aburrido pero son las cosas que tenemos que tratar como marco y 

ahora si hay comentarios o preguntas los escuchamos. 
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Regidora Thais Ocampo Campos 

Como decía la señora vicealcaldesa estamos dentro de la comisión y se está elaborando un 

diagnóstico para conocer la realidad el cantón, ahí nos va a indicar las acciones,  después de 

conocer el diagnóstico uno hace un plan de acción y comienza a trabajar, es importante que 

los síndicos hoy conocieran todo eso porque los Concejos de Distrito hacen proyectos para 

su comunidad  y llegan partidas específicas y es bueno que ellos dediquen parte de este 

presupuesto un porcentaje a la Niñez y la Adolescencia, la mayoría de los distritos no 

tienen ni un parquecito para que los niños lleguen en las tardes con los papás y menos los 

adolescentes una cancha de futbol o básquet. 

Lo otro es unir esfuerzos entre instituciones porque el presupuesto de la Municipalidad no 

es muy grande que digamos pero lo vimos el año pasado en la actividad que se hizo el año 

pasado con Visión Mundial, pero se ve que incluidas varias instituciones podemos llegar a 

alcanzar muchas cosas. 

 

Entonces yo creo que de parte del Concejo Municipal, de la Alcaldía podemos hacer 

acciones que sean alcanzables como usted decía. 

 

Síndico Freddy López Molina  

Buenas noches a todos, oyendo la intervención de la señora Thais Ocampo yo en el distrito 

nuestro este año lo que abarco el presupuesto tenemos la gran dicha de que en el 

presupuesto del 2012 está abarcado prácticamente en eso, está dirigido en eso en aspectos 

que tienen que ver con la música en lo que está involucrado la Niñez y la Adolescencia, va 

dirigido a ellos, entonces el distrito de Bebedero estamos pensando y lo que generalmente 

con el perdón del señor alcalde y de todo el Concejo no estamos pensando solamente en lo 

que generalmente se piensa en una Municipalidad, se discuten calles, alcantarillas, huecos, 

basura y la mayor parte del presupuesto municipal va enfocado prácticamente en eso, 

abandonando otras áreas como realmente lo necesita la Niñez y la Adolescencia ahora que 

se está buscando un enfoque sería importante que el presupuesto municipal en algún 

momento pudiera contener algo para la Niñez y la Adolescencia es muy probable que este 

aportando algo pero cuánto representa para la Niñez y Adolescencia con respecto a otros 
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aspectos, creo que los recursos de las transferencias estamos utilizándolos bien a veces no 

deseara uno utilizarlos directamente en eso porque necesitamos aceras, cordón y caño, 

necesitamos otras cosas que casi siempre son lo mismo pero que la Municipalidad o por lo 

menos el presupuesto anual de la Municipalidad a los distritos en ese sentido propiamente 

con fondos propios a los distritos no les dan un cinco, ni un solo cinco del presupuesto 

municipal propio a los distritos no se les da un solo centavo, en lo que se refiere al 

presupuesto, recibe ayuda de la Ley 8114 y otras cuestiones y alguna cooperación que la 

Municipalidad hace en cierto sentido con maquinaria para arreglar los caminos que viene 

de la mano con el presupuesto pero directamente del presupuesto se recibe muy poco. 

Bebedero está haciendo un esfuerzo por enfocarse en lo que es la Niñez y la Adolescencia 

en ese sentido, también es un momento de reflexión para el Concejo Municipal para que a 

la hora de que vayan los señores regidores a aprobar un presupuesto anual o un presupuesto 

extraordinario que vean que estamos aportando para la Niñez y la Adolescencia, creo que el 

comentario lo hago para que se reflexione y se haga un análisis de todo lo que ustedes nos 

han dicho y podamos saber exactamente donde estamos parados, ese es un comentario que 

quería hacer. 

 

Alcalde Lizanías Zúñiga López  

Hay cosas en las que de repente se ignorante al decir alguna cosa o se es ignorante al no 

saber explicar el Concejo este año por ley tiene que dar el 3.5% y aumento el 0.5% para el 

deporte entonces si el deporte no es ayudar a la juventud, si hacer caminos no es ayudar a la 

juventud, si colaborar con la escuelas no es colaborar con la juventud y los niños si 

estaríamos perdidos, porque es un todo me parece a mí. 

Este Concejo Municipal a través de la alcaldía y el gobierno central tenemos ahorita 180 

millones de colones y un terreno para la Red de Cuido de alrededor de 75 niños de los dos a 

los cinco años, se está trabajando en eso, tenemos que aportar el 25%, lo que pasa es que a 

veces la gente creo que no estamos haciendo nada pero en este caso yo tengo la culpa, 

colaboramos con gestiones por ejemplo con Llano Verde para ayudar a algunas escuelitas 

para ayudar en ir a soldarle algo a una escuela como una malla, como ir a gestionar para 

que les den algo en música, en algunas cosas de estas que yo creo que tiene la obligación la 
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Municipalidad y la Alcaldía pero si se está haciendo tal vez no sea tan buena a estas alturas 

del partido que nuca haya habido un estudio de qué tanta es la vulnerabilidad de la juventud 

es lamentable pero que se ha hecho de aquí para atrás, ha habido escuela y todo, entonces 

yo creo que si se ha fallado pero inclusive hay un Comité Interinstitucional que se formo 

acá en la Municipalidad de Cañas y nos hemos estado reuniendo. 

Nunca se había hecho una fiesta en el estadio para todos los niños que quisieran venir y no 

lo hizo la Municipalidad con plata, fuimos a la empresa privada, junto con Visión Mundial 

y el PANI  es decir yo creo que si se ha hecho algo tal vez no lo que mucha gente cree pero 

de repente hay gente que cree que debemos hacer más, yo sé que si hace falta pero si hemos 

trabajado en algunas cositas y la burocracia en este país  es terrible y se lo puedo demostrar, 

Llano Verde se pasó cinco años queriendo ayudarle al CEN CINAI y la ley no lo permitió, 

ahora nos ofrecieron gracias a Dios y nos ofrecieron cien millones para ayudarnos para 

darle sostenibilidad a este proyecto de la Red de Cuido, si se han hecho muchas cositas, tal 

vez es que no lo sabemos decir, hemos colaborado con la plaza del colegio, hemos 

mandado maquinaria de la Municipalidad para ayudar a la construcción de unas aulas, 

hemos puesto algunas cosas en el Polideportivo para que los niños y jóvenes jueguen, 

hemos gestionado con el ICE para iluminar el Polideportivo para que haya luz y se pueda 

jugar ahí en las canchas. 

 

Vicealcaldesa Karol Ruíz Rodríguez 

Es para continuar lo que decía don Lizanías, son muchas las actividades que realiza durante 

el año la Municipalidad, puesto que el ejemplo está en que estamos aquí hoy porque si no, 

no hubiéramos estado reunidos hoy aquí, eso es lo que creo, lo segundo es que a través de 

muchas gestiones que estamos realizando durante el año, puedo mencionar entre algunas 

mas las que dijo don Lizanías más de siete actividades por año en la biblioteca pública 

municipal, las colaboraciones con planes de emergencias escolares junto con Visión 

Mundial a través de la estructura económica ahí colaboran no pensemos solo en recursos 

económicos pensemos en recursos humanos, hay muchos empleados municipales que 

trabajan con el área de la niñez como es el área de Gestión Social donde se le da terapia a 

niños, adolescentes y mujeres. 
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Se trabaja con un proyecto de bebé piénsalo bien que son bebes electrónicos en donde el 

adolescente aprende a ser papá o mamá por cinco días más o menos, se hacen proyectos en 

conjunto con el PANI como decía doña Thais el año pasado se desarrollo en Cañas una 

tarde juegos y diversión donde los niños de los cinco distritos pudieron participar de esto a 

raíz de todas estas actividades que hemos estado realizando durante este año que tenemos 

de estar en la administración es reconfortante encontrar instituciones como Visión Mundial 

que trabaja en muchos distritos de Cañas y puesto que trabaja en pro de la niñez, lo que nos 

hace falta como Municipalidad y voy a hablar a nivel general de país es visualizar los 

objetivos porque objetivamente, financieramente no se pone como objetivo, por ejemplo si 

yo hablo de remodelación de parques, infraestructura de parques es en pro de la niñez 

también, pero dentro de los objetivos tal vez no se especifica, nos decía Xiomara en una 

reunión que tuvimos que a nivel municipal no es que no se trabaja sino que no se explica en 

los objetivos del presupuesto entonces lo que uno de hora en adelante puede hacer es 

plasmarlo en documentos porque si se está trabajando entonces cuando a usted lo califican 

como Municipalidad y usted deja ese rubro por fuera le rebajan un valor y resulta que si 

estamos trabajando en eso entonces tenemos que tener mucho cuidado con lo que se dice en 

cuanto a esto porque todas las actividades que se realizan como decía don Lizanías. 

Entonces sea como sea se ha estado trabajando lo que pasa es que debemos de tenerlo 

físicamente, entonces yo siento que esto es un trabajo en conjunto, yo le agradezco a Visión 

Mundial se lo he dicho muchas veces, agradezco lo que las ONG han hecho a nivel de país 

y en este caso Cañas y que puedan seguir trabajando en Cañas.  

Y todas las cosas que vengan para mejorar en todos los distritos y en todas las comunidades 

pues bienvenido, muchísimas gracias. 

 

Regidora Xinia Guevara Contreras 

Yo lo que quiero es agradecer por esta exposición tan interesante me parece muy bueno en 

los últimos puntos que tocaron los aspectos para hacer alianzas estratégicas con organismos 

internacionales en fin invitar a todos los compañeros a que no esperemos a que todo nos lo 

haga el alcalde o la alcaldía, nosotros podemos sugerir buscar esas alianzas que 

colaboremos un poco más nosotros  porque a nivel de distrito sabemos que el presupuesto 



Acta 167-2012.  Período 2010-2016 
Sesión Extraordinaria 
Miércoles 28 de marzo de 2012 

   27 
 

es muy poco incluso este año la Contraloría nos rebajo diez millones de colones y por 

consiguiente se bajan muchos programas que estaban previstos, hubo que rebajar cada 

rubro, que nosotros busquemos otras alianzas, me pareció muy interesante estas sugerencias 

que ustedes nos hacen para concretar los planes que hay sobre la Niñez y la Adolescencia 

acá, participar y colaborar nosotros, así como Visión Mundial, buscar otros organismos 

internacionales, otras alianzas estratégicas que nos permitan aumentar un poquito el 

presupuesto, no podemos con el presupuesto hacer realidad todos los proyectos que 

quisiéramos realizar, porque hay muchos y a los síndicos que busquemos esas alianzas que 

tanta falta nos hacen. 

 

Síndico Carlos Corella Madrigal  

Buenas noches compañeros, todo muy bonito, todo se cuenta, todo se habla a veces cuando 

vienen las representaciones se hacen la capacitaciones, se habla de todo lo que se está 

haciendo y lo que hay que hacer sobre la Niñez y la Adolescencia, yo apoyo lo que dijeron 

los compañeros, a veces no nos damos cuenta de que las cosas se están haciendo porque no 

se enmarcan creo que se debería de hacer una publicidad más externa para que todo el 

mundo se dé cuenta de lo que se está haciendo. 

Por ejemplo en el Comité de Deportes trabajamos con muchos niños ahorita nos metimos 

en camisa de once varas porque queremos hacer todas las escuelas deportivas de niños y en 

eso se nos ha ido mucho recurso económico porque todo es un gasto. 

O sea se está implementado mucho pero lo que pasa es que no lo publicamos pero si lo 

estamos haciendo y ahí es donde veo yo que si estamos haciendo todas esas cosas porque es 

que salimos tan altos en la realidad, yo no me explico. 

 

Señora Xiomara Brenes 

Cuando hacen el informe que presentan a la Contraloría esas cosas se deberían ver para que 

el porcentaje evaluativo dentro del rango de municipalidades los ponga a ustedes en una 

mejor posición, yo sé que el estudio es un poquito complicado y tiene un montón de ítem y 

que vario esta vez pero habría que ver hasta qué punto se puede reflejar tanto en los 

objetivos como en el trabajo que se hace. 
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Regidora Yajaira Herrera Alvarado 

Yo acabo de entrar a esto del Comité de la Persona Joven y ya tenemos dos proyectos 

aprobados los vamos a ejecutar este año, tenemos lo que es capacitación de jóvenes para ser 

jóvenes líderes y que no tenemos todavía la población yo le dije a los compañeros síndicos 

que fueran buscando jóvenes y pensando porque está el presupuesto y tenemos otro que 

también está el presupuesto. 

En todas las actividades que este Concejo realiza siempre se le ha dado invitación a los 

síndicos, lo que pasa es que a veces no hay presupuesto pero uno tiene que asumir el 

compromiso de trabajar por la comunidad. 

 

Señora Xiomara Brenes 

Nosotros tenemos un proyecto referido eso que podríamos hablarlo porque ya hay un 

módulo, ahí podemos hacer mancuerna. Esas son las cosas que don Rodolfo decía ahorita. 

 

Señor Rodolfo Osorio 

Yo los he estado escuchando y me parece que es muy parecido a lo que piensan la mayoría 

de los municipios con los cuales hemos tenido conversaciones, ustedes hacen cosas por la 

niñez y como decían varias personas lo que falta es visibilizar lo que hacen, ahora que 

significa visibilizar, yo estoy de acuerdo con ustedes en que hay aumentar las acciones de 

difusión y de comunicación hacia la ciudadanía del cantón acerca de lo que se hace, ustedes 

tienen algunos mecanismos, entiendo que acá se hace el informe anual entonces esa es una 

manera de incluir de manera explícita un capítulo sobre niñez y adolescencia. 

 

Esto debería estar ligado a un pequeño esfuerzo que alguien los pueda ayudar a hacer un 

recuento así como lo han hecho sintetizado aquí, un recuento de todo lo que hacen en los 

distintos aspectos municipales, ustedes me decían del deporte, contabilicen cuantos jóvenes 

y niños se están beneficiando de esto. 
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Yo creo que si ustedes van a una serie de organismos que están mirando quien está 

haciendo algo por la niñez y ustedes les presentan una buena propuesta sobre algo ustedes 

tendrían financiamiento adicional. 

Los organismos internacionales tienen fondos que tienen que asignar en un plazo 

determinado, las embajadas por ejemplo por eso es importante lo que hablábamos antes del 

diagnostico que hay que hacer, hagan un diagnostico practico que les alimente la iniciativa, 

entiendo que los distritos tienen capacidad para manejar recursos. 

Hay que hacer un esfuerzo de comunicar las cosas que se están haciendo. 

 

Señora Xiomara Brenes 

Yo retomando un poquitito porque el valor de que don Rodolfo estuviera aquí es muy 

grande en el sentido de que  la experiencia de él sumado a que yo soy muy joven y estoy 

aprendiendo de estos procesos, a mí me genera mucho conocimiento me asienta ciertos 

pensamientos que yo ya tenía, una de las cosas que yo le decía a Karol cuando nos 

reunimos antes de la sesión ante de todo lo que tuvimos es que estábamos tomando a Cañas 

para empezar con esta propuesta de capacitar al Concejo y posteriormente a todo el 

personal de la Municipalidad, lo tomamos como un piloto porque Cañas nos ha 

representado en las regiones donde nosotros estamos, un espacio donde es bonito trabajar 

donde hay un compromiso por parte de la Municipalidad, la Alcaldía la Vice alcaldía y 

ahora el Concejo me está confirmando eso de que el tema de la niñez no es un tema aparte 

de todo en realidad está dentro de todo lo que ve uno a diario o sea aunque uno trabaja con 

adultos, aunque yo trabajo mas con niños que con adultos, cuando estamos trabajando con 

niñez lo que hacemos es básicamente entender que no son un tema aparte sino que son u 

tema de lo diario de nosotros y que viven con nosotros y que están ahí, que los vemos pasar 

por la calle en la mañana, la tarde y ya noche que los acostamos y que los levantamos 

entonces este taller era básicamente eso, entender que están ahí y que la ley les da su 

espacio y que nosotros debemos conocerla y que a veces y lo hablamos ayer en el PANI 

que existen tantos documentos pero pareciera que están solo en algunos sectores que no se 

generalizan y por eso cuando yo les doy esos CD y que no me comprometo a traerles a cada 

uno es que  la información les llegue a todos porque si no la tenemos todos para que sirve. 



Acta 167-2012.  Período 2010-2016 
Sesión Extraordinaria 
Miércoles 28 de marzo de 2012 

   30 
 

(02:23) 

 

 

 

 

Se da por concluida la sesión a las siete horas con cuarenta y seis minutos. 

 

 

 

 

Roy Zúñiga Rodríguez                           Annia Elizondo Salazar 

Presidente Municipal                                     Secretaria del Concejo Municipal 


